

## EDITORIAL

El Consejo Ejecutivo de la Asociación Nacional de Economistas y Contadores de Cuba ha considerado oportuno en ocasión de esta edición de la revista *Ekotemas* reconocer el trabajo realizado por los especialistas cubanos de las ciencias económicas y contables por su trabajo en este difícil año, azotado por la pandemia de la COVID-19, donde se realizaron útiles propuestas de soluciones concretas a diferentes temas que obstaculizan el desarrollo de la economía cubana.

La pertinencia de los temas tratados en los artículos de esta edición, vinculados a los desafíos de la economía cubana e internacional actual se destaca sobremanera.

La planificación productiva y el papel del cuadro de mando integral para la gestión empresarial son abordados en el contexto nacional, el proceso inversionista y sus particularidades en Cuba, así como el tratamiento de la ventanilla única como incentivo para atraer la necesaria inversión extranjera en el país son propuestas interesantes y de alta pertinencia social.

El análisis del sector cafetalero a nivel mundial con una mirada hacia América Latina y el tratamiento de temas medioambientales en la provincia de Cienfuegos, están relacionados con áreas de resultado clave en la estrategia económica y social para el impulso de la economía y el enfrenamiento a la crisis mundial provocada por la pandemia.

Ratificando el alcance internacional de la revista se publica, en esta ocasión, una propuesta desde el Ecuador referida a la evaluación de la calidad percibida por el cliente en el sector hotelero de ese país.

El compromiso de artículos con los sectores y ejes estratégicos del Plan Nacional de Desarrollo Económico y Social hasta el 2030 demuestra la capacidad de los economistas y contadores cubanos de contribuir desde la ciencia al fortalecimiento de la economía nacional ante la situación mundial, conscientes de que es imprescindible el esfuerzo de todos.

De sumo interés resulta el procedimiento contable para el registro de las variables medioambientales en las instalaciones hoteleras del Grupo Cubanacan, donde se ofrecen los fundamentos teóricos y prácticos acerca de la presentación de una nueva concepción en el registro y análisis de las partidas medioambientales en el sector del turismo.

En otro de los artículos se realiza un análisis de la distribución con enfoque logístico y de marketing con nuevas fórmulas y maneras de hacer para sobrevivir en un medio cada vez más cambiante.

Las políticas públicas para el desarrollo local son una necesidad impostergable de la administración pública en Cuba, que facilitan la incorporación de los centros de gestión de conocimiento y de la sociedad civil beneficiaria en los procesos locales de administración pública; sobre este tema aborda otro de los trabajos que se presentan.

Este número de la revista marca su incorporación a la reciente apertura de la Editorial Ciencias Económicas, perteneciente a la ANEC, que dará un impulso a la producción científica de la Asociación como aporte al desarrollo económico y social del país.

A todos los que han contribuido a la materialización de esta edición de *Ekotemas*, nuestro más sincero agradecimiento y esperamos continuar con su colaboración en el futuro.

OSCAR LUIS HUNG PENTÓN

Presidente

Asociación Nacional de Economistas y Contadores de Cuba